



Elites Parlamentarias en México y América Latina

Resultados de la encuesta en la LIX legislatura
Abril 2004



*Universidad de Salamanca
Unidad de Estudios Sobre la Opinión
Instituto de Investigaciones Sociales*

El pasado 29 de septiembre, en el Auditorio Norte de la H. Cámara de Diputados, tuvo lugar el foro *Élites parlamentarias en México y América Latina*. El foro fue organizado por El Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública de la Cámara de Diputados, la Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad de Salamanca, España.

Coordinada por el Diputado Norberto Corella, Presidente del Comité del CESOP, participaron en este foro:

- ❑ Dr. Manuel Alcántara Director de Instituto de Estudios de Iberoamérica y Portugal y catedrático de Universidad de Salamanca;
- ❑ Actuario Roy Campos, Director general de Consulta Mitofsky,
- ❑ Dr. Francisco Abundis, Director Asociado de Parametría,
- ❑ Dr. Jorge Buendía, Director de Opinión Pública de BIZMA
- ❑ Mtra. Julia Isabel Flores, Coordinadora de la Unidad de Estudios sobre la Opinión, del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM.

De los trabajos expuestos, hemos seleccionado *Elites Parlamentarias en México y América Latina, Resultados de la encuesta en la LIX legislatura*, presentado por la Maestra Julia Isabel Flores de la UNAM, por ser el documento que fue el eje de la discusión. Los documentos restantes del foro, de igual interés y agudeza analítica, pueden encontrarse en la página del CESOP: <http://www.diputados.gob.mx/cesop/>

La Unidad de Estudios de Opinión del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM y la Universidad de Salamanca llevan a cabo conjuntamente la investigación Elites Parlamentarias en México para dar cuenta de la calidad de la democracia mexicana y la evolución de sus instituciones.

*Universidad de Salamanca
Unidad de Estudios Sobre la Opinión
Instituto de Investigaciones Sociales*

La centralidad del congreso como arena en la que se instituye la representación política y donde tiene lugar el núcleo del proceso deliberativo y de elaboración de políticas públicas ha convertido el estudio de las élites políticas en un ámbito de atención preferente en la Ciencia política.

La consolidación democrática y el análisis de la calidad de la democracia en México y América Latina demandan atención sobre los comportamientos y actitudes de estos actores y las modalidades que hoy asume la práctica de la democracia representativa.

Esta investigación analiza las opiniones, actitudes y valores de los diputados de la LIX legislatura, continuando una línea de investigación iniciada en 1994, que comprende a las tres pasadas legislaturas, en encuestas aplicadas por la FLACSO.

Ello permite construir una serie de tiempo de la Cámara de Diputados y además compararla con el panorama latinoamericano, esfuerzo que es llevado a cabo por la Universidad de Salamanca.

Percepciones de la estabilidad de la democracia en el país

Año	Muy estable	Bastante estable	Poco estable	Nada estable
2004	9.7%	44.1	41.4%	4.8%
2001	15.7	48.9%	33.0%	2.4%
1998	9.5%	38.1%	44.3%	6.4%
1995	10.3%	26.0%	32.3%	26.3%

Principales ventajas de un régimen democrático

Posibilidad de elegir a las autoridades del gobierno	34.6%
La protección de los derechos y libertades individuales	20.8%



Factores relevantes para la consolidación democrática

Procesos electorales limpios y libres	35.5%
Consenso sobre la Constitución e instituciones	24.4%
Valores democráticos de la ciudadanía	16.0%
Moderación de los partidos extremos de izquierda y derecha	10.1%
Otros factores	14.0%

Amenazas a la democracia

Pobreza y marginación	78.1%
Inseguridad	64.9%
Crisis económica	64.4%
Desinterés en la política	60.4%
Narcotráfico	53.4%
Mal funcionamiento del poder judicial	48.8%
Deuda externa	47.7%
Malas relaciones entre el ejecutivo y legislativo	42.5%
Terrorismo y violencia	29.8%

Percepción de los otros poderes e instituciones

Confianza de los diputados en las instituciones

¿Qué grado de confianza le merece la actuación en la vida política mexicana de...?

Instituciones	Mucha	Bastante
Instituto Federal Electoral	50.3%	35.7%
Congreso de la Unión	37.8%	47.9%
Comisión Nacional de los Derechos Humanos	36.1%	42.6%
Tribunal Federal Electoral	35.2%	48.9%
Fuerzas armadas	28.5%	44.7%
Poder Judicial	27.6%	39.4%
Presidente de la república	22.5%	41.2%
Los partidos políticos	17.6%	49.2%
La iglesia	15.5%	38.0%
Sindicatos	9.3%	44.4%
Policía	3.1%	15.1%

Confianza en las instituciones del público en general
 En una escala de calificación de 0 a 10, como en la escuela,
 donde 0 es no confío nada y 10 confío mucho,
 ¿qué tanto confía en lo que dice...?

Actores políticos y sociales	Calificación
La familia	9.26
La iglesia	7.91
Los maestros	7.31
El Instituto Federal Electoral	6.70
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos	6.69
El ejército	6.85
El presidente de la república	5.85
Los sindicatos	5.06
El gobierno federal	5.02
La policía	4.66
Los diputados federales	4.48
Los partidos políticos	4.31

Principales obstáculos para la independencia del poder judicial

Dependencia de los jueces con respecto a la SCJN	24.7%
Sistema de nombramiento y destitución de los jueces	20.1%
La presión del ejecutivo	15.5%
La falta de recursos humanos y materiales	11.3%
La presión de los grupos económicos	11.1%

Percepción de la relación entre los partidos políticos y la sociedad

- 53.1% Existe un alejamiento progresivo entre la sociedad y los partidos
- 41.8% Poca gente se identifica verdaderamente con los partidos.
- 4.0% La mayoría de los ciudadanos se identifica con los partidos.



Disciplina de voto

- 41.6% Cada diputado debería poder votar según su propio criterio
- 37.4% Hay temas que deberían estar sujetos a la disciplina del voto
- 16.9% Siempre debe prevalecer la disciplina en el grupo parlamentario

Conflicto entre posiciones del partido y necesidades de las entidades federativas

Orientación del voto:

Siempre de acuerdo a las necesidades de cada estado	61.1%
Siempre con el partido	23.1%
Se abstiene	5.5%

Cúpulas dirigentes de los partidos

57.3%	Deberían tener menos poder sobre los diputados
33.3%	Mantener la situación actual
4.7%	Deberían tener más poder sobre los diputados

Trayectorias políticas de los diputados

Año de Inicio de la carrera política:

Década de los ochenta	39.9%
Década de los setenta	21.4%
Década de los noventa	19.8%
Década de los sesenta o antes	13.7%
Presente década	5.2%

Participación en cargos de elección popular

48.3% ha ocupado algún cargo de representación popular anteriormente

Participación en legislaturas anteriores

67.6% ha sido elegido diputado por primera vez

30.6% ha sido electo diputado anteriormente

Antecedentes familiares en política

43.6% tiene algún familiar que se ha dedicado a la política

¿Por cuál de estas razones cree usted que ha sido elegido como diputado?

Por la experiencia en otros cargos públicos o políticos	41.8%
Por la campaña electoral llevada a cabo	17.8%
Por el programa de su partido	12.4%
Por la ideología política de su partido	12.4%
Por simpatía personal	8.6%
Por el líder de su partido	3.9%

**¿A quién cree usted que representa
durante su actividad parlamentaria?**

A todos los electores de su estado	54.6%
A todos los mexicanos	21.8%
A todos los votantes de su partido	17.5%